

## En un reconocimiento en el frente de Aragón, se encontraron 407 cadáveres enemigos

### Comunicado oficial

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 30 de octubre de 1937.

En Asturias se siguen recogiendo armas y municiones en los reconocimientos que se llevan a cabo.

Mañana se reanuda el servicio de viajeros entre Oviedo y Grado en los trenes de los ferrocarriles Vasco-asturianos.

En los frentes de los Ejércitos del Centro y del Sur, sin novedades dignas de mención.

Salamanca 30 de octubre de 1937.—Segundo año triunfal.—De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### HOMENAJE A LAS BRIGADAS DE NAVARRA

Pamplona.—Con objeto de rendir un homenaje a las gloriosas brigadas de Navarra que tan justa fama han conseguido en la conquista de todo el Norte llegando a esta capital representaciones de algunos Cuerpos de la primera de dichas brigadas.

Se quiso que viniera alguna brigada completa para rendir a dichas fuerzas el homenaje que se merecen y no ha sido esto posible. Se han levantado artísticos y monumentales arcos de triunfo dedicados a las gloriosas victorias del Norte.

Las autoridades han dispuesto diversos actos en homenaje a las representaciones llegadas. Entre éstos destaca una misa de campaña que se ha celebrado a las once de anteaer en la Plaza del Castillo. La Excm. Diputación ha levantado con este objeto un grandioso altar en la entrada de la gran avenida de Carlos III, altar que ha sido adornado con valiosos tapices propiedad de la Diputación foral, entre los que destaca uno de Rubens titulado el Triunfo de la Eucaristía. Ha celebrado la misa el señor Obispo de la Diócesis, formando la representación, fuerzas llegadas y fuerzas de la Plaza con asistencia de los Generales Dávila, Solchaga y Coronel García Valino, llegados los tres para asistir al homenaje dedicado a las invictas brigadas de Navarra. Han asistido también todos los Alcaldes de la provincia invitados por la Diputación.

### Documentos y no fantasías

Ha llegado a nuestro poder un documento que archiváramos como tantos otros guardando para nosotros el dolor que nos produce su lectura.

Pero los rojos han explotado tan profundamente el sensacionalismo, que el mundo ha llegado a creer que el silencio equivale a falta de argumentación. Esto es lo que nos obliga a publicar hoy lo que siempre hemos ocultado.

He aquí el documento:

«Hay un membrete que dice: Hospital Militar de Grinón. Dirección. Registrado al número 6698. Tengo el honor de comunicarle por sí lo juzgado de referir a la superioridad que en los heridos habidos los días 13, 14, 15 y 16 en el sector de Sesaña he observado una variedad de lesiones no vista con anterioridad y producidas por bala de fusil. Puede ser ferirse del modo siguiente: La bala al chocar con huesos en unos casos y en otros tan solo con tejidos blandos rompe su envoltura separándose de ella la camisa, sigue su marcha y actúa como metralla típica y la masa central que antes continuaba más o menos deformada pero formando una masa única en estas se pulveriza en cenizas de fragmentos que infiltran y destruyen los tejidos inmediatos en una gran extensión formando

una especie de barro metálico que impregna los tejidos en forma que es imposible separarlos. He enviado para su análisis clínico algunos destrozados de ella y conservo radiografías de varios casos con objeto de hacer con todos los datos un informe más completo que le enviaré en su día.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Grinón a 16 de octubre de 1937. II Año Triunfal. El comandante médico militar director, Leandro Martín Santos (rubricado). Al pte. señor teniente coronel médico jefe de Sanidad Militar del I Cuerpo de Ejército.—Yuncos.»

No es la primera vez repetimos, que ha llegado a nuestras manos el testimonio de la ausencia de escrúpulos humanitarios con que los rojos practican esta guerra.

A despecho de la tendencia de todos los países civilizados su norma sigue la misma: Perfeccionar la destrucción y llevar el daño hasta su último límite. Por eso contra las poblaciones emplean dinamita, y las balas explosivas contra la carne humana.

Pueblos abrasados y cuerpos laceros por heridas terribles parecen ser su única aspiración báltica. El día de mañana esta será la única triste compensación que podrán exhibir contra sus fracasos militares.

a las citaciones que se les harán en momentos oportunos una vez que las autoridades militares hayan comunicado al Patronato Nacional los nombres y domicilios de los beneficiados.

Los paisanos de ambos sexos que se consideren en estado de merecer hospitalización por su situación social o lesional se apresurarán a remitir las solicitudes y documentos en la forma que dentro de pocos días se hará pública en los diarios de todo el territorio liberado.

Cuatro mil quinientas camas en sitios de selección con servicios médicos irreprochables y nutrición soberbia esperan a los tuberculosos españoles en brevisísimo plazo!

Y este formidable esfuerzo preliminar no es ni con mucho lo que el Patronato Nacional Antituberculoso piensa para el porvenir.

De momento el Generalísimo ha querido dar este ya gigantesco paso en época de guerra a pesar de los gastos que se infringen al Estado para gloria de España y por preclara decisión suya de enfrentarse vigorosamente con el problema de la tuberculosis nacional.

La sensibilidad exquisita de nuestro Caudillo sabe recoger el amor al tuberculoso, la grandiosidad del tema sanitario y el paternal e inteligente interés por el cuidado de la raza. Gloria al conductor.

### El general Dávila impone en Pamplona la Medalla Militar al segundo batallón de San Marcial

### La misma distinción fué impuesta a los Tercios de Lácara y Montejurra

Un recuerdo para el glorioso Generalísimo Mola

Pamplona vivió el sábado horas inolvidables. La primera brigada de Navarra se concentró en magnífica formación en la amplia y española Plaza del Castillo, para presenciar el acto solemne de la imposición de la Medalla Militar a tres de sus unidades, el segundo batallón de San Marcial, el Tercio de Requetés de Lácara, y el Tercio de Requetés de Montejurra.

Era justo que esta fuese la que pudiera formar en la capital de Navarra, ya que de las seis brigadas que llevan el nombre de esta bendita tierra santa, de esta región mil veces bendita, ninguna es tan genuinamente propia del país como ésta.

En todas las seis brigadas hay soldados y no hay que decir que decir que jefes y oficiales de todos los rincones de la Patria, singularmente castellanos de Burgos, que casi en su totalidad forman el batallón y entre los que han recibido la Medalla Militar los hay de San Marcial, de Salamanca, de Valladolid, gallegos de todas las provincias, leoneses, alaveses, guipuzcoanos, mallorquines; las brigadas de Navarra son la síntesis de los soldados del Centro y del Norte de España, con algunas magníficas unidades andaluzas y extremeñas. Pero la primera es casi por completo del país y con ella queda dicho cual ha sido el entusiasmo de los pamplonicos, orgullosos de ver condecorados con la más preciada distinción, la Medalla Militar, a tres de sus unidades.

El general Dávila abrazó a Solchaga. Apretó luego contra su corazón a García Valino, y los soldados de la primera, desfilaron con sus uniformes llenos de barro, el que cogieron luchando por España pero haciendo su desfilé con martirialidad, con disciplina.

Pamplona crugía de entusiasmo y repetía los gritos nacionales (Franco, Franco, Franco) y desfilaban las unidades de Falange llevando la bandera del Requeté y el Requeté llevando la de Falange y los soldados del batallón que para ser los mejores les bastaba con ser soldados del mismo, llevaban el uniforme de la Infantería española.

A pie, por entre el pueblo, entre aclamaciones delirantes al Caudillo y tras el desfilé maravilloso de los generales y las autoridades atravesaron la ciudad para ir a la Comandancia. Y allí levantaron en alto una copa de vino español que el españolismo Chicote llevó como generoso obsequio para la primera brigada de Navarra.

Luego los soldados se desparataron por la ciudad, lanzando al aire sus cantos españoles, la jota la brava jota de este país y la del Roncal.

Alguien me asió del brazo y me insinuó amable:

—¿Quiéren usted acompañarnos, Tebib?

Y me fui con aquellos dos hombres en largo paseo fuera de la ciudad, o un camino que poco a poco fué recordando, poco a poco día, sin la alegría de hoy, ya lo recordé llevado por la más profunda tristeza. Siguiendo a mis dos guías, llegamos a un recinto cercado, cruzamos una verja y entre picudos y sombríos árboles, fuimos recorriendo un camino lleno de enseñanzas. No oíamos ahora más que el crujir de la arena debajo de nuestros pies.

Mis buenos amigos se detienen un momento.

—Mira, mira, Tebib! Mira!

Miré. Un grupo de soldados, una veintena de ellos, estaban en pie, descubiertos, respetuosos, ante un nicho. Un nicho, el que nosotros íbamos a ver: el de Mola.

Como Solchaga y Valino, que así los eran los que me habían acompañado, aquellos soldados de la primera brigada de Navarra habían pensado en la fosa del general que les dió impulso y organización para ganar tantas y tantas victorias. Y en este día glorioso para la primera brigada de Navarra, a Mola acuden para rendirle el tributo de un recuerdo de gratitud y afecto, el general, el coronel y los soldados de la primera brigada han pensado en el día de más gloria para todos, en su general, en rendir ante él el tributo del homenaje que habían ganado legítimamente las unidades

Terminada la misa se ha procedido a imponer la Medalla Militar a la Bandera del segundo batallón del Regimiento de San Marcial y tercios de Requetés de Lácara y Montejurra. El Comandante de Estado Mayor señor Solano ha leyendo los méritos de cada unidad y a continuación el General Dávila imponía las condecoraciones.

Enorme público llenaba la amplia Plaza del Castillo, apiñándose también en los balcones. A cada momento se daban frenéticos vivas a España, al Generalísimo y a las fuerzas homenajeadas.

Una vez impuestas las condecoraciones han desfilado las representaciones llegadas de las milicias, situándose los Generales en el Gobierno Militar, donde les ha seguido la multitud, vioreando a España a Franco y a los Generales.

A la una de la tarde se ha celebrado un banquete ofrecido por la Diputación a los Generales, y oficiales de las representaciones venidas y Alcaldes de la provincia. Ha ofrecido el banquete el Presidente de la Diputación en homenaje a las heroicas brigadas de Navarra y el Coronel señor García Valino le ha dado las gracias, haciendo elogio de las fuerzas que manda, a las que ha calificado de la mejor infantería del mundo.

La población presenta un aspecto fantástico, toda ella engalanada espléndidamente desbordándose un entusiasmo patriótico que no es posible superar.

## BANDO

Se ha hecho público por la autoridad militar el siguiente bando:

Don José López Plazo y Berizo, general de División, jefe del sexto Cuerpo de Ejército.

Hago saber: Por tener conocimiento de que en poder de la población civil existen mantas reglamentarias del Ejército, y siendo necesario que todas ellas se pongan a disposición de las autoridades militares, ya que o proceden de compras clandestinas o de abandono en retiradas del Ejército rojo, es procedente adoptar medidas encaminadas a la recuperación de dichas mantas, en cuya virtud ordeno y mando:

Art. 1.º Todas las mantas del tipo reglamentario del Ejército, que se encuentren en poder de la población civil en todas las plazas y territorio liberado, de este Cuerpo de Ejército, deberán ser entregadas en el plazo de ocho días, a partir de la fecha

de la publicación de este bando en los establecimientos de Intendencia, en las poblaciones donde existan, en las que no, en la Comandancia y puestos de la Guardia civil.

Art. 2.º Los establecimientos y Comandancias a que se refiere el artículo anterior, remitirán relaciones de las mantas que se les hayan entregado, una vez transcurrido el plazo referido, a la Intendencia militar del sexto Cuerpo de Ejército, la que dispondrá de remitir a los puntos convenientes y dará cuenta a mi autoridad del resultado que se obtenga.

Art. 3.º La negativa a la entrega de las mantas o la ocultación de las mismas será considerada como delito de auxilio a la rebelión militar y sancionados los autores con arreglo a los preceptos del Código de Justicia militar.

Burgos 1.º de noviembre de 1937.—Segundo año triunfal.

### El Japón amenaza con romper sus relaciones con Inglaterra por espacio de sesenta años

París, un grupo de jefes y oficiales del Ejército japonés ha pedido a su Gobierno que rompa las relaciones diplomáticas con la Gran Bretaña, por entender que este país favorece descaradamente al Gobierno central chino.

### Parece que los diputados también lo han pedido

Roma.—Según las últimas noticias se ha reunido en Tokio la Dieta convocada urgentemente. Aunque no ha podido confirmarse se cree que los diputados han pedido al Gobierno que rompa sus relaciones con la Gran Bretaña.

### Ha sido el Gobierno quien ha tomado la resolución

Roma.—La noticia de la ruptura de relaciones entre Japón y Gran Bretaña ha partido del Consejo de ministros celebrado hoy y no de la Dieta.

En la reunión ministerial, en efecto, se ha votado una resolución en la que se declara la urgencia de romper las relaciones con Inglaterra, que es la responsable de las complicaciones internacionales, con motivo del conflicto con China, aparte de que ha ayudado a este país con un considerable envío de armas y municiones.

La ruptura de las relaciones será por un período de sesenta años a menos que el Gobierno inglés dé las necesarias satisfacciones al Japón y haga cesar los contrabandos de armas.

### El subsidio Pro-Combatiente

da de comer a la viuda, a los hijos, a la mujer o a los padres del soldado que partió sin pensar en la tranquilidad de su hogar por salvar la España en que vivimos. No desengañemos la esperanza de auxilio que puso en nosotros.

### Que no puedan creer nuestros valientes que les olvidamos. Lo creerán si sufren. Para evitarlo, trabaja en la «campana de abrigo del combatiente» de la Delegación de Frentes y Hospitales. Los puntos que tejan tus agujas hacendosas, mujer española, son el mejor recuerdo para los que por todas nosotras combaten y triunfan. Ellos piensan en tí; demuestra tú que no les olvidas. Ora y trabaja.

### Patronato Nacional Antituberculoso

#### Ingreso de enfermos en los Sanatorios-Enfermerías

El Patronato Nacional Antituberculoso está en trance de hacer tangible la primera parte de la gran obra en pro del enfermo del pecho y de la sanidad antibacilar. Muy pronto quedarán ultimados los trabajos de instalación de los Sanatorios-Enfermerías que ha creado a razón de un centro por cada provincia liberada.

En estos treinta y cinco establecimientos se recogerán por medida primera a los indolentes tuberculosos de la campaña para ser curados y compensados algo con devoción y cariño

y con cuantas atenciones médicas preciven sus sinabores y penalidades físicas. También habrá un sector dedicado a tuberculosos pobres no militares y otra para individuos de pago.

Ahora bien, teniendo presente el Patronato Nacional Antituberculoso que las características médicas de admisión de los solicitantes han de ser distintas para los excombatientes (aceptación de todas las formas radio clínicas de tuberculosas) y para los paisanos (hospitalización de tipos abiertos solamente) ha decidido constituir núcleos regionales de militares en cada grupo de cuatro a seis provincias dentro de establecimientos dedicados a ellos de manera exclusiva para separar globalmente las variedades de lesiones.

Así pues, los núcleos regionales precluidos albergarán las 25 plazas de soldados de cada provincia limitrofe en bloques de cien a ciento cincuenta lechos, mientras los otros establecimientos no tendrán cabida más que para enfermos de carácter civil.

Unos y otros pacientes deberán estar prevenidos para su ingreso inmediato en cuanto se comuniquen por la prensa la apertura de los Sanatorios enfermerías provinciales.

Los excombatientes estarán atentos

su elevado porcentaje en vitaminas y principios nutritivos, explican la maravillosa eficacia para el cutis de

## 'Hespenir'

La crema que detiene al Tiempo. Ptas. 8'00.—Timbres aparte, en ESTABLECIMIENTOS SELECTOS

Como españoles y como católicos, tenemos el ineludible deber de contribuir al engrandecimiento de España, lo que lograremos secundando iniciativas de tan elevado valor como lo del Día del Plato Único y Día Semanal sin Postre, con lo que, además, satisfacemos las aspiraciones del Caudillo, para conseguir una España UNA, GRANDE, LIBRE.

¡Arriba España! ¡Viva España!

de la primera de Navarra, San Marcial, Lácara, Montejurra, porque el general, porque Mola, fué el hierro de España, de Franco y del Ejército salvador.

EL TEBIB ARRUMI.

En el casino, en el café, en el coche TE PUEDE OIR quizá un ENEMIGO.

Lleva calor de vida y entrega tu donativo para los heridos de guerra.

Obra Católica de Asistencia al Herido que reside en el Palacio de la División, cumple este noble fin de caridad cristiana.

Ayúdala.

Un altar, en el que el ilustrísimo señor Obispo de Pamplona filio una misa rezada, daba frente a las tropas. Al pie del altar el general jefe del Ejército del Norte, don Fidel Dávila, el general de las brigadas de Navarra, Solchaga, y el general Castro Girón, y escuchando por los lados las autoridades de la provincia.

A la derecha del altar se situaron las tres banderas que iban a ser condecoradas.

Banderas gloriosas estas tres banderas, la de San Marcial, la de Montejurra, la de Lácara, tres magníficas banderas de humilde paño y tocos de mástil, llenas de jirones y descoloridas por el sol que las cubrió de honor en Guipuzcoa y en Vizcaya y en San Sebastián y en Asturias. Durante 15 meses, desde el primer día de la campaña hasta este tan inolvidable día de la desaparición por completo de la España roja del Norte, han sido esas tres banderas las mismas que los soldados llevaban a sus frentes como guión constantemente en sus campañas. Viejas banderas que llevan sangre de héroes en sus paños; viejas y pobres banderas en las que fijaron miles de veces los ojos próximos a cerrarse a la luz de la vida y también los ojos llenos de albores radiantes de los que por seguirlos triunfaban.

Después de la misa, el general Dávila, en representación del Caudillo, que es decir en nombre de toda España, adornó las tres banderas con la preciosa condecoración de la Medalla Militar. Y también reciben la condecoración estos bravos soldados, a los que ha honrado Franco con el supremo

# Información general

## Negrín marcha en avión a Barcelona

Valencia.—El sábado salió en avión para Barcelona el jefe del Gobierno doctor Negrín, acompañado por el subsecretario de la Presidencia. El ministro de la Gobernación (y recientemente llegado de Madrid, tuvo una larga entrevista con Indalecio Prieto.

A la salida, Zugazagoitia manifestó a los periodistas que si todavía permaneciera en Valencia por algún tiempo y que debido al temporal no había podido comenzar el traslado del material de los distintos ministerios.

## Explicación por la marcha del Gobierno

Valencia.—A las 22.15 de la noche sábado la emisora de Unión Radio transmitió una nota oficial en la que se dice que la población de la zona «leal» de la decisión tomada en el último «consejo» de ministros de trasladar la sede del Gobierno a Barcelona.

Antes de tomar esta determinación el Gobierno ha meditado sobre su importancia y de ella ha deducido grandes ventajas para la guerra, sin menoscabo para poblaciones que como Valencia, han guardado para sí todas sus simpatías.

El Gobierno tiene la seguridad de que con este traslado no decrecerá el espíritu de la retaguardia, porque la determinación acordada ahora debiera haberse tomado desde el primer día del movimiento porque las circunstancias económicas, políticas y de guerra así lo requerían.

Barcelona es la ciudad más importante del territorio adicto al Gobierno y es por el momento el lugar adecuado para capitalidad, por su rango, prestigio y posibilidades económicas.

Por otra parte aun al Gobierno de la «República» con el de la Generalidad unas relaciones cordiales que no serán interrumpidas.

Termina la nota diciendo que el país saldrá ganando con el cambio y la guerra también.

## La situación en Madrid

Perpignan.—Madrid está reorganizándose. Todos los funcionarios del Estado, sin pretensión de ninguna clase, van trasladándose a Valencia. Asimismo las clases pasivas.

Las embajadas solamente tienen cinco coches por día y no circulan más coches que aquellos estrictamente necesarios estrictamente necesarios para los familiares, más todos los que no pueden evacuar a causa de la dificultad de transporte.

En la carretera de Madrid a Valencia no se ve un coche de turismo; en cambio se han visto cuatro coches que llevaban la inscripción Junta del Tesoro Nacional cargados y perfectamente embalada la carga camino de la frontera.

En el trayecto de evacuación hasta la frontera se han visto más de 600 camiones y camionetas todos nuevos o marca francesa, unos en chasis y otros ya carrozados, muchos de ellos de ocho ruedas y todos camino de Madrid. Igualmente se han visto muchos tanques de gasolina de construcción completamente moderna con sus correspondientes remolques.

## La Academia de Bellas Artes

San Sebastián.—En la sala de San Telmo se reunió la Academia Nacional de Bellas Artes con asistencia de todos los académicos de número de la zona liberada. El presidente reiteró en un brillante discurso como la Academia toda se encuentra junto al Generalísimo dispuesta a trabajar por la restitución a España de los cuadros, estatuas y tapices robados por los marxistas.

La Academia acordó por aclamación nombrar presidente de honor al Generalísimo Franco.

## La política belga

El presidente del Círculo Católico Belga se ha entrevistado con el señor De Man para significarle la conveniencia de que el Gobierno belga envíe un representante a la España Nacional.

## Juventudes Hitlerianas en Sevilla

Sevilla.—Las juventudes hitlerianas que asistieron ayer en esta capital a los actos de la Fiesta de los Caídos, han estado visitando hoy el Alcázar y sus jardines y el barrio de Santa Cruz. Esta tarde fueron recibidos por el General Queipo de Llano, quien se mostró muy deferente con los muchachos y muchachas hitlerianas enterándose de diversos pormenores de su organización y haciendo grandes elogios de Hitler y de las organizaciones alemanas.

Después en el Cuartel general de Falange Tradicionalista han sido recibidos por la autoridades del partido y obsequiados con una copa de jerez, habiéndose brindado por España, Alemania, Hitler, Franco e Italia. Asistieron también los consules alemán e italiano y se dieron numerosos vivas a las respectivas naciones.

## Paridas de bandoleros copados

Sevilla.—En el día de ayer se castigó duramente a una partida de bandoleros rojos de las que roban frecuentemente en los cortijos y que ellos llaman pomposamente guerrilleros. La partida mencionada se metió en un bosque con objeto de asaltar un cortijo y una casa de campo que encontraban cerca de nuevas líneas, pero de madrugada fueron copados sus componentes por un destacamento de soldados nuestros, observándose que formaban también parte de ella rusos y franceses.

Durante el día de ayer una segunda partida de bandoleros ha sido capturada en el cortijo llamado del Comendador, cerca de la Estación de Berlanga. El servicio lo ha llevado a cabo nuestra Caballería que ha copado a esta banda de foragidos rojos, haciéndoles ocho muertos y apoderándose además de casi todas sus armas. También se les ha cogido todo el botín que hablan cogido.

## Significa el «no intervención» francesa

Salamanca.—La nueva modalidad empleada actualmente en Francia para el envío de voluntarios a la zona roja es la siguiente: Aprovechando que actualmente en Francia se está agrupando en masas a todos los españoles y aprovechando también la llegada a la costa del Atlántico de milicianos evadidos de Asturias se les mezclan los milicianos enrolados para la brigada internacional.

A estos voluntarios se les suministran papeles sintéticos españoles correspondientes a las zonas recientemente conquistadas por las fuerzas nacionales, Oticias a ellos y confundidos con los refugiados que se envían a Barcelona y a Cataluña en general, pasan tranquila y libremente la frontera roja.

Para facilitar esto se ha firmado el decreto de que todos los españoles comprendidos entre los 18 y 48 años, deben ser enviados a España por la frontera de su elección. Por este sistema han entrado en la zona roja durante los últimos días una cantidad impresionante de voluntarios rojos.

## Siempre mintiendo

«Paris Soir» asegura, fundado en noticias recibidas de Londres, que entre las tropas que han hecho la conquista de Asturias abundaban los extranjeros de diversas nacionalidades.

Nada más incierto. El dominio de Asturias ha sido logrado gracias al esfuerzo de las columnas nacionales que allí operaban, constituidas íntegramente por españoles. Nuestro testimonio lo avalan las informaciones de todos los diarios extranjeros que tentan corresponder en el frente asturiano, sin una excepción ni una discrepancia.

## Detención del cabecilla asturiano Amador Fernández

Gijón.—Ha sido detenido el cabecilla de los marxistas asturianos Amador Fernández, que no pudo escapar a tiempo cuando la caída de esta población.

## Estaba escondido en una casa de Gijón y cuando se le detuvo intentó suicidarse

Gijón.—Se conocen algunos detalles de la captura del que fue dirigente de los marxistas asturianos, Amador Fernández.

Ha sido aprehendido en los sótanos de una casa destruida, situada en uno de los barrios extremos de la capital. Amador Fernández intentó huir de Asturias cuando lo hicieron los dirigentes rojos.

En el momento de la detención intentó suicidarse con una pistola; pero el jefe de la fuerza, que portaba un bastón, tuvo el acierto de darle con él en el brazo cuando quería atentar contra su vida, cayendo el arma al suelo.

Acto seguido se le condujo en un coche a la Comandancia Militar, convenientemente custodiado. Gracias a ello se evitó que el público le linchara, pues al darse cuenta de quién se trataba arre-

## Una carta del general Asensio

Gibraltar.—Se sabe que el general Asensio—uno de los varios generales trasladados a España—, recientemente detenido, en unión de otros, por orden del «responsable» de Defensa del Gobierno de Valencia, ha enviado a éste una carta desde la prisión en que se halla encerrado. La carta de Asensio es muy larga, y en ella explica su gestión en cuantos puestos de mando le fueron confiados. Termina pidiendo que su caso sea juzgado por un Tribunal «legal y competente», y no por ningún Tribunal popular. «Yo—dice—no pido más que justicia; pero el Gobierno ha de procurar que ésta sea clemente y benévola, pues yo no he hecho más que obedecer y servir a la República».

## La que dice «La Sol»

Barcelona.—«Solidaridad Obrera» del día 24, dice en un suelto en el que se refiere a los estudiantes, que éstos son unos seres improductivos y consumidos, res en grado sumo, es decir, en pocas palabras, una carga para el pueblo.

Según este periódico rojo es el obrero quien con el producto de su trabajo mantiene a esa enorme cantidad de estudiantes que deambulan por los centros universitarios.

## El trato a los asturianos en Francia

Bayona.—La todavía existente delegación de Euzkadi se queja profundamente del trabajo que las autoridades francesas dan a los milicianos asturianos que han logrado desembarcar.

Sin atenderlos los mandan a la zona roja, en forma tal que, más que con seres humanos, las autoridades francesas parece que tratan con animales.

Estos días fueron mandados a Cataluña 8.000 hombres, sin dar tiempo ni permiso a hacer una lista de los mismos.

La llamada delegación de Euzkadi se encuentra ahora con que no puede contestar a las preguntas que se le hacen sobre la suerte que han corrido los milicianos asturianos escapados de Gijón cuando alguien pregunta por nombres determinados. Con su comportamiento, las autoridades francesas, descontentan a los rojos por el trato inhumano que dan a sus hombres y a los españoles nacionales, porque al repatriar a la zona roja los milicianos asturianos, el frente popular francés, viola el derecho internacional.

## La haja de la peseta roja

París.—La liberación de Gijón por las tropas nacionales, se ha traducido en una nueva baja de la peseta roja. Esta que antes del día 20 del mes de octubre se cotizaba, en relación con el franco, a 0,52 y 0,51, después de la conquista de Gijón por las tropas del General Franco, se cotiza a 0,41 en relación también con el franco, o sea que el nuevo éxito de la España nacional ha disminuido en un 20 por ciento el valor de la peseta roja.

## Llegada de fugitivos

San Juan de Luz.—Durante los días 25 y 26 han continuado llegando barcos con fugitivos de Asturias. Sin embargo se calculan que todavía faltan unas cincuenta embarcaciones.

Hasta el día 25 han sido enviados a Cataluña unos cuatro mil milicianos, preparándose el envío de otros tantos. Muchos llegan enfermos de cierta consideración.

Con afluencia de los evadidos de Asturias el problema del abastecimiento se agudiza en la zona roja.

Cerbère.—Desde el día 22 al 25 del corriente han pasado milicianos asturianos muchos con sus familias con dirección a la frontera catalana.

Su número se hace aproximar a los once mil.

Entre ellos han muchos heridos habiendo los médicos de servicio dado cuenta de casos muy graves.

## Contrabando a favor de los rojos

Marsella.—El correo francés Marsella - Barcelona - Valencia en uno de sus últimos viajes descargó en el puerto de Barcelona varias cajas con material de aviación, las cuales se encontraban disimuladas entre otras cajas conteniendo víveres con destino a los Consulados franceses de la zona roja. Parece ser que en casi todos los viajes se lleva por dicho conducto material de guerra. Además hace poco llegó también a Barcelona otro barco de la misma nacionalidad con cajas de piano cuyo interior se encontraba lleno de ametralladoras.

Ante tan múltiple manera de allegar material y elementos de guerra a los rojos a nadie debe sorprender y menos que nadie a la Francia del Frente popular que las fuerzas nacionales extremen por todos los medios el bloqueo de la zona levantina.

## La verdad sobre las Baleares

Berlín.—Comunican de Salamanca que todos los periodistas extranjeros fueron invitados por el general Franco a visitar Mallorca para darles oportunidad de que se formen idea de las condiciones militares de dichas islas.

Según se anuncia en los círculos competentes el viaje de los periodistas contribuirá a desautorizar numerosos rumores que circulan en el extranjero sobre las Baleares.

## HERNIADOS!

**GABINETE ORTOPEDICO, CON TALLER DE SU PROPIEDAD DEL CONOCIDO Y ACREDITADO ORTOPEDICO JESUS DE GRADO**

**PLAZA DE PRIM, NUMERO 2. 1.º, DERECHA. — BURGOS**

Se construyen y arreglan toda clase de aparatos ortopédicos. Últimos modelos en piernas y brazos artificiales. Aparato para corregir piernas y pies torcidos. Corsets ortopédicos para el mal de POTT y derivaciones de la columna vertebral. Plantillas para pies planos. Toda clase de fajas contra la obesidad. Trón de litante, desesqueo de estómago, evanescencia y medicinas para todo caso.

**APARATOS HERNIARIOS SISTEMA « TALISMAN »** construidos especialmente para cada caso, garantizando la absoluta curación de la hernia.

**PRECIOS ECONOMICOS HORAS DE DIEZ A CUATRO**

## La Unión y el Fénix Español

**Compañía Nacional de Seguros FUNDADA EN 1894**

**Domicilio legal: Valladolid, Edificio de su propiedad Calle del General Mola núm. 1**

**Seguros de INCENDIOS COSECHAS TRANSPORTES ACCIDENTES y otros ramos**

**Subdirector en Burgos**

**LUIS GALLARDO**

**Calle General Mola 17 1.º—Tel. 1570**

**El partido más completo en lámparas en «LA COCINA»**

**AGUARON**

Se ha trasladado a **Almirante Bonifaz, número 16** Frente al Banco Español de Crédito **BURGOS**

**FAVORECERAS AL NECESITADO SI NO DES-TRIUYES NINGUN PAPEL**

## LA HUMANDAD.—Agencia funeraria, San Juan, 61, Tfno. 2.664

**EL JOVEN**

**Don Antonio Quintanilla Herrera**

**AGENTE DE VIGILANCIA EN GIJON (ASTURIAS)**

murió vilmente asesinado por la horda marxista, el día 11 de mayo de 1937, a los 26 años de edad

**(Q. E. P. D.)**

Sus hermanos, José, Ricardo, Lucía, Concepción, Juana, Jesús y Baldomero; madre política, Casta Sáiz; hermanos políticos, Benedicta Fernández, Julita Cayón, Teodosio Berruero, José Molina, Alberto Santamaría y Fidela González, tíos, sobrinos, primos y demás familia

Participan a sus amistades tan sensible desgracia y les ruegan encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado.

Las misas gregorianas que se celebrarán en la capilla de la Divina Pastora, darán comienzo el día 3 de Noviembre, a las diez de la mañana.

**Burgos 1 de Noviembre de 1937**

---

**EL SEÑOR**

**D. Donaciano Bueno Alonso**

(Apoderado de la Razón Social «Hijos de Santiago Rodríguez»)

falleció el día 27 del pasado, a los 41 años de edad

habiéndolo recibido los SS. SS. y la Bendición de S. S.

**(Q. E. P. D.)**

Su desconsolada esposa, doña María Miguel Varona; hija, María; madre política, doña Encarnación Varona; hermano, don Saturnino (industrial de esta plaza); hermanos políticos, don Emilio Miguel (veterinario de Estépar), doña Isabel García y doña Paula Esteban (ausente); sobrinos, primos, demás familia y la razón social «Hijos de Santiago Rodríguez»

Ruegan a su amistades se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistir al funeral que, por su eterno descanso tendrá lugar mañana día 2 de Noviembre, a las DIEZ Y MEDIA, en la iglesia parroquial de San Cosme y San Damián, acto de piedad por el cual les anticipan las gracias.

**Burgos 1 de Noviembre de 1937.**

Viva: Santa Clara, 30

## Caja de Ahorros Municipal de Burgos

**PRESTAMOS SOBRE TRIGO**

La Caja de Ahorros municipal de Burgos queriendo colaborar a la solución del problema triguero, obra nacional cuya resolución es un hecho gracias a las disposiciones emanadas del jefe del Estado de la nueva España, Generalísimo Franco que ha acordado en su favor la concesión de préstamos con garantía de trigo hasta la suma de dos millones y medio de pesetas.

Estos préstamos se harán al interés del 4,75 anual y se concederán por el 75 por 100 del valor del trigo que se epignore al precio de la tasa oficial.

Todos aquellos labradores a quienes pueda interesar la clase de operaciones, pueden dirigirse a las oficinas de esta Caja de Ahorros donde se les facilitarán cuantos datos deseen y los impresos necesarios para poder solicitar y realizar los referidos préstamos.

Burgos 25 de septiembre de 1937 II Año Triunfal.—El Director-Gerente Ricardo D. Oyuelos.

**La Unión y el Fénix Español**

**Compañía Nacional de Seguros FUNDADA EN 1894**

**Domicilio legal: Valladolid, Edificio de su propiedad Calle del General Mola núm. 1**

**Seguros de INCENDIOS COSECHAS TRANSPORTES ACCIDENTES y otros ramos**

**Subdirector en Burgos**

**LUIS GALLARDO**

**Calle General Mola 17 1.º—Tel. 1570**

## El partido más completo en lámparas en «LA COCINA»

**AGUARON**

Se ha trasladado a **Almirante Bonifaz, número 16** Frente al Banco Español de Crédito **BURGOS**

**FAVORECERAS AL NECESITADO SI NO DES-TRIUYES NINGUN PAPEL**

## LA HUMANDAD.—Agencia funeraria, San Juan, 61, Tfno. 2.664

**EL JOVEN**

**Don Antonio Quintanilla Herrera**

**AGENTE DE VIGILANCIA EN GIJON (ASTURIAS)**

murió vilmente asesinado por la horda marxista, el día 11 de mayo de 1937, a los 26 años de edad

**(Q. E. P. D.)**

Sus hermanos, José, Ricardo, Lucía, Concepción, Juana, Jesús y Baldomero; madre política, Casta Sáiz; hermanos políticos, Benedicta Fernández, Julita Cayón, Teodosio Berruero, José Molina, Alberto Santamaría y Fidela González, tíos, sobrinos, primos y demás familia

Participan a sus amistades tan sensible desgracia y les ruegan encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado.

Las misas gregorianas que se celebrarán en la capilla de la Divina Pastora, darán comienzo el día 3 de Noviembre, a las diez de la mañana.

**Burgos 1 de Noviembre de 1937**

---

**EL SEÑOR**

**D. Donaciano Bueno Alonso**

(Apoderado de la Razón Social «Hijos de Santiago Rodríguez»)

falleció el día 27 del pasado, a los 41 años de edad

habiéndolo recibido los SS. SS. y la Bendición de S. S.

**(Q. E. P. D.)**

Su desconsolada esposa, doña María Miguel Varona; hija, María; madre política, doña Encarnación Varona; hermano, don Saturnino (industrial de esta plaza); hermanos políticos, don Emilio Miguel (veterinario de Estépar), doña Isabel García y doña Paula Esteban (ausente); sobrinos, primos, demás familia y la razón social «Hijos de Santiago Rodríguez»

Ruegan a su amistades se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistir al funeral que, por su eterno descanso tendrá lugar mañana día 2 de Noviembre, a las DIEZ Y MEDIA, en la iglesia parroquial de San Cosme y San Damián, acto de piedad por el cual les anticipan las gracias.

**Burgos 1 de Noviembre de 1937.**

Viva: Santa Clara, 30

La...  
 bre...  
 los...  
 para...  
 socie...  
 dad...  
 Ne...  
 nar...  
 info...  
 mifi...  
 m...  
 h...  
 h...  
 h...  
 meo...  
 siste...  
 Fe...  
 M...  
 toda...  
 todo...  
 H...  
 dos...  
 E...  
 com...  
 U...  
 Ad...  
 por...  
 D...  
 sold...  
 cont...  
 mist...  
 te...  
 lo...  
 M...  
 de...  
 inca...  
 días...  
 L...  
 A...  
 que...  
 med...  
 com...  
 mor...  
 lo...  
 Al...  
 del...  
 ma...  
 a q...  
 pe...  
 je...  
 Bar...  
 Aux...  
 L...  
 lab...  
 hac...  
 so...  
 T...  
 Cab...  
 y le...  
 acor...  
 L...  
 s...  
 do...  
 E...  
 la J...  
 de...  
 Ma...  
 E...  
 dom...  
 me...  
 obs...  
 Her...  
 A...  
 mú...  
 —  
 Ob...  
 Ma...  
 Jo...  
 DIS...  
 L...



